


Alle ore 18.10 la Presidente dichiara aperta la seduta.

Oltre alla cittadinanza presente, risultano presenti n. 14 Consiglieri.

La seduta è dichiarata valida.

La Presidente informa i presenti relativamente all’oggetto della discussione e chiede ai Consiglieri se 
hanno interpellanze o interrogazioni da presentare.

Chiede la parola il Consigliere Menna

Presenta  un’interpellanza  in  merito  a  sicurezza  e  vigilanza,  con particolare  riferimento  alla  zona 
Dozza.

Presenta un O.d.G. da calendarizzare.

Entra il Consigliere Bellotti                                  PRESENTI n. 15

Chiede la parola la Consigliera Zanarini

Presenta oralmente un’interpellanza in merito al progetto vincitore del Bilancio Partecipativo del 2018 
(Villaggio Rurale); informa che formalizzerà a breve il tutto per iscritto.

La Presidente passa la parola all’Assessora Li Calzi per l’illustrazione delle linee di bilancio.

L’Assessora procede, con l’ausilio di alcune slides, ad illustrare le linee del bilancio di previsione 2022-
2024.

Evidenzia  che  l’approvazione  del  bilancio  avverrà  entro  il  31  dicembre  per  consentire  la  piena 
efficienza dell’azione amministrativa dal 1° gennaio 2022.

Afferma che  il  bilancio  verrà  modificato  a  inizio  2022  per  recepire  le  misure  che  il  Parlamento 
approverà con la legge di bilancio.

Relativamente  alle  entrate  sottolinea  la  conferma  dell’elevato  grado  di  autonomia  finanziaria 
dell’Ente, il mantenimento della soglia di esenzione dell’addizionale IRPEF e la conferma di tutte le 
aliquote relative ai tributi sugli immobili, così come l’abolizione della TASI sull’abitazione principale; 
conferma altresì l’invarianza della TARI e di tutte le tariffe relative ai servizi educativi, scolastici e  
socioassistenziali; proseguirà infine l’impegno al contrasto all’evasione.

Sul versante spese evidenzia la prosecuzione dell’azione di riqualificazione e controllo della spesa e 
delle  azioni  per  il  contenimento dei  consumi  di  natura economale;  fa presente che la  voce che  
assorbe più risorse della spesa corrente è il Welfare.

Illustra l’andamento del rimborso dei prestiti, l’indebitamento, gli investimenti previsti, gli ambiti di  
intervento del programma di lavori pubblici e le spese/investimenti relativi ai Quartieri.

Dichiara che si tratta di un bilancio solido e frutto del lavoro degli uffici e della Giunta precedente.

La Presidente apre quindi il dibattito.

Consigliera Guida

Sottolinea il fatto che le risorse del PNRR non saranno destinate ad investimenti sulla spesa corrente; 
a tale riguardo domanda se, una volta note le risorse che si potranno utilizzare, ciò che è stato 
programmato a bilancio può essere reinvestito in spesa corrente attraverso apposite variazioni di 
bilancio.

Chiede la parola il Consigliere Bellotti

Chiede quali  siano i criteri di ripartizione delle spese tra i vari Quartieri e, all’interno del singolo  



Quartiere, quali criteri si utilizzano per ripartire la spesa tra le varie voci.

Chiede la parola il Consigliere Pasquariello

Afferma che il bilancio presentato è una sorta di copia di quelli delle Giunte precedenti.

Domanda il  perché della fretta di approvare il  bilancio entro l’anno visti  gli  ulteriori stanziamenti  
previsti a inizio 2022.

Ritiene che la spesa per l’edilizia scolastica vada incrementata; cita l’esempio delle scuole Federzoni.

Relativamente alle opere pubbliche afferma di essersi sempre opposto sin dall’inizio alla realizzazione 
della linea rossa del tram, che rischia di essere l’ennesimo disastro nell’ambito della mobilità.

Per quanto attiene il tema dell’abitare evidenzia la linea di tendenza dell’Amministrazione alla delega 
ai privati,  sia in ambito studentesco sia relativamente alla costruzione dei cosiddetti  ‘palazzoni’ o 
‘mostri urbani’; rileva inoltre come, nell’ambito dell’edilizia residenziale pubblica e del finanziamento 
delle case popolari, in questo bilancio non siano previsti fondi sul 2023 e 2024 ma solo fondi spot per 
il 2022, a fronte di una necessità enorme di risorse, soprattutto sul versante manutentivo.

Sulla questione Asia USB dichiara che quest’ultima nell’ultimo Consiglio di Quartiere è stata attaccata 
dalla destra in merito all’occupazione in via Zampieri; esprime solidarietà nei confronti  di  questo  
sindacato;  ritiene  che  la  Vice  Sindaca  Clancy,  con  l’avvallo  allo  sgombero  delle  case  popolari 
occupate, abbia assunto il paradigma legalitario della destra.

Chiede la parola la Consigliera Tisselli

Afferma che il proprio Gruppo presenterà osservazioni in merito al DUP e al bilancio nel prossimo 
Consiglio di Quartiere.

Evidenzia che il proprio Gruppo ha presentato un’interpellanza per un’occupazione tuttora presente in 
via Zampieri e di non avere mai negato il diritto alla casa.

Ribadisce che esiste una specifica graduatoria di assegnazione delle case popolari e che le regole 
vanno rispettate.

Chiede la parola il Consigliere Menna

Afferma che Asia USB si è messa in una contrapposizione con la legge.

Ritiene che chi occupa vada perseguito a norma di legge.

Dichiara che la proprietà privata va tutelata.

Relativamente al bilancio ritiene che il Welfare sia stato sminuito; in particolare non rileva interventi  
mirati su famiglie in difficoltà e nuove povertà.

Chiede dove siano finite le risorse relative alle multe.

Chiede la parola la Consigliera Positò

Rileva come la previsione delle linee essenziali senza un riscontro degli anni precedenti impedisce a 
un soggetto privo di competenze tecniche di capire gli sviluppi negli anni.

Evidenzia come sul Welfare non vengano specificate le voci di intervento; rileva inoltre come la cifra  
prevista sia la stessa anche negli anni seguenti, senza tenere conto dell’inflazione.

Domanda quale sarà l’impostazione del Comune dal punto di vista delle assunzioni soprattutto  per 
quanto attiene la contrattazione collettiva, dal momento che il  personale gode di un trattamento 
retributivo largamente inferiore rispetto al resto del pubblico impiego.

Relativamente ai trasporti ed in particolare al People Mover non rileva, contrariamente allo scorso  
anno, la cifra del rimborso a Marconi Express per il mancato raggiungimento degli obiettivi economici  
come da contratto in essere; domanda se è prevista una variazione di bilancio ad hoc. Fa presente 
che a fronte del recente guasto della monorotaia non vi sono  trasporti pubblici per consentire ai 



cittadini di raggiungere l’aeroporto.

Per quanto attiene il tema della scuola chiede quale sia lo stanziamento per i plessi scolastici, in  
particolare per i Prati di Caprara.

Su istruzione superiore e universitaria chiede quale sarà la spesa prevista per il diritto allo studio, non 
avendo trovato riscontri in tal senso.

Chiede la parola il Consigliere Rubbi

Chiede  se,  relativamente  al  fabbisogno  assunzionale  (in  particolare  su  cultura  e  biblioteche),  il 
Comune intende attuare un’inversione di tendenza.

Relativamente ad ACER domanda se, in base all’investimento previsto, è possibile quantificare la 
riduzione dello sfitto.

Chiede la parola la Consigliera De Mugnaio

Rimanda al Consiglio successivo la sottolineatura su questo bilancio.

Si  dichiara positivamente stupita che si  riesca anche in  questo  difficile  periodo a presentare un 
bilancio solido.

Evidenzia come il 40% della spesa sia destinata al Welfare.

Non le risulta che i dipendenti del Comune di Bologna guadagnino meno dei dipendenti di altri enti 
locali.

Chiede la parola la Consigliera Tisselli

Domanda se sul bilancio precedente vi è un avanzo libero di gestione e a quanto ammonta.

Chiede la parola la Consigliera Positò

Precisa che per il personale comunale ad essere  stato decurtato negli ultimi anni è stato il salario 
accessorio.

Domanda quali saranno le spese di investimento destinate alla rigenerazione.

Segnala  che dal  sito  Open Data non è consultabile  l’elenco degli  immobili  sfitti  di  proprietà del  
Comune prodotto nel 2013.

Ricorda che i giornali dicono che Bologna è la seconda città più cara d’Italia; ritiene quindi che sulla 
casa vadano fatte considerazioni rilevanti, anche sui servizi.

Rileva  che  sulla  voce  del  Fondo  di  solidarietà  comunale  non  è specificata  la  componente  del 
finanziamento dei  servizi  pubblici,  sociali  e  degli  asili  nido;  domanda a tale riguardo quale  sarà 
questa spesa e se sarà destinata ad asili pubblici o privati.

Chiede la parola il Consigliere Menna

Afferma che sul Welfare non è mai stato sulla stessa lunghezza d’onda dell’Amministrazione, la quale 
spesso tralascia cardini importanti quali assistenza e nuove povertà.

Dichiara che la privatizzazione dei nidi ha dato risposte immediate alle persone.

Ritiene che il bilancio non sia ancora pregnante.

Fa presente che entrerà più nel dettaglio nella discussione prevista nella prossima seduta.

Chiede la parola la Consigliera Guida

Domanda dove può trovare nelle voci di bilancio come vengono spese le monetizzazioni derivanti  
dalle compensazioni in edilizia privata.

L’Assessora interviene per rispondere ai quesiti di natura più prettamente politica.

Evidenzia che si tratta di linee di previsione.



Ricorda che i bilanci passati sono stati solidi e in positivo e che pertanto è opportuno proseguire su 
questa linea a beneficio della città.

Afferma che il tram è una scelta politica.

Ritiene che sull’edilizia scolastica non si sia mai investito così tanto.

Relativamente  all’edilizia  residenziale  pubblica  evidenzia  che  è  stato  appena  progettato  il  piano 
straordinario di ripristini e assegnazioni.

Fa presente che povertà, disabilità ecc. stanno tutte dentro al Welfare.

Informa che il tram è finanziato dallo Stato.

Dichiara che ancora non c’è una ripartizione delle voci specifiche del Welfare.

Afferma che assunzioni del personale e CCNL sono voci a bilancio, che sono previsti concorsi e che 
nel mandato Merola è stato espletato un concorso in ambito culturale.

Precisa che il diritto allo studio è una spesa regionale.

Relativamente allo sfitto dichiara che occorre sentire ACER.

Evidenzia che il bilancio partecipativo per ora non è previsto.

Dichiara che il PNRR verterà su progetti e infrastrutture.

Sottolinea che uno degli obiettivi è quello di azzerare le liste di attesa dei nidi.

Il Dott. Cammarata risponde ai quesiti di natura più prettamente tecnica; sui Quartieri precisa che 
alcune spese sono comuni e altre derivano dalle specifiche esigenze particolari.

La Presidente ringrazia l’Assessore e il  Dott. Cammarata per la presenza e tutti gli  intervenuti  e  
dichiara chiusa la seduta alle ore 20.00.

Letto, confermato e sottoscritto.

Il Segretario verbalizzante                                                            La Presidente del Quartiere 

          Luca Leonelli                                                                              Federica Mazzoni
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